

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año XI.-Número 3.629

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón lunes 27 de Marzo de 1916

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

DINERO Y DINERO!!

SE OFRECEN partidas de dinero para primera hipoteca.
SE NECESITAN partidas de dinero para primera hipoteca.
Compra-venta de fincas rústicas y urbanas
Hay varias casas para vender a real y en firme, en Mahón, Villacarlos, L'Imperial y San Lulí. Igualmente hay dos pozos; dos vegetales y una estancia de este término municipal.

Rapidez, puntualidad y reserva

Informes:

Plaza Miranda, 4.-Mahón

Despacho: De 1 a 3 tarde.

PIANOS

DE CUERDAS CRUZADAS

Sublime marca

R. MARISTANY

A plazos 5 DUROS mensuales

10 años garantía con certificado. (Precio de compra) fijo e invariable.

Casa fundada en 1870

Nota importante: Ventas en las mismas condiciones de a plazos para toda España. Se remite gratis a quien solicita el catálogo de modelos y lista de precios.

18. Plaza Cataluña, 18

BARCELONA

Referencias, M. Beltrán Llabrés, San Fernando, 34-Mahón

DESDÉ DE FRANCIA

Después del entreacto

París, 15 de Marzo.

Hace veintidós días que el mundo entero está mirando hacia Francia, y toda Francia hacia Verdun. Desde que comenzó la guerra, no se habla producido quizás una tensión semejante. Y es porque ahora, después de tantos sucesos parciales, fragmentos, dudosos y equívocos, todos los síntomas anuncian que, al fin, nos encontramos en un momento supremo de la lucha, no en el último ni mucho menos, pero sí decisivo.

Acabamos de pasar por un largo período de interés secundario, como esos episodios fatuosos e inútiles que rellenan las grandes tragedias, y en los cuales la acción principal se diluye y se ataca, porque el autor cede a las exigencias del público o porque teme abordar sin rodeos las magnas escenas culminantes. Una serie monótona de personajes, grises y anecdóticos, ha desfilado durante largo tiempo por la escena europea: búlgaros, griegos, turcos, persas y rumanos. Mil intrigas menudas y otras tantas fantasías absurdas, han oscurecido y enturbiado la limpidez fundamental de la obra; reyertas interbalkanicas «imbroglios» salomonicos, ataques al Egipto, expediciones a la India, etc., etc. Los espectadores hemos llegado hasta desconcertarnos, riendo a veces y bostezando otras. Pero, en el fondo, recordando el planteamiento de la tragedia, sus pri-

meras y vigorosas escenas, y la importancia insustituible de los grandes personajes ocultos entre bidules, nos decíamos con natural impaciencia: «¿Adónde irá a parar este farrago innecesario? ¿Qué es el autor se ha olvidado de que, tarde o temprano, debe volver por fuerza a su tema esencial?...

No; el autor recordaba perfectamente su deber ineludible, y mientras nos entretenía con escenas de bufones y farsas orientales, estaba utilizando los datos preciosos para volver a su punto de partida. Después de un ligero entreacto, se ha levantado la acción. Los principales personajes están otra vez en escena. El lugar de la acción, es el mismo donde quedamos atascados a final de primer acto. Una conmoción profunda ha sacudido, de nuevo, los ánimos de los espectadores. El interés arrecia. Todo el mundo se dice que va a pasar algo grave. En el fondo de las escenas se levanta, sugiere como un símbolo, la fortaleza de Verdun.

La importancia del momento actual es enorme y, sin embargo, parece que se trata tan sólo de tomar o defender una simple fortaleza. Un observador superficial, en efecto, podría, con un mapa en la mano, engañarse ante la apariencia equívoca del problema. La situación militar de Francia y Alemania, en el frente occidental, parece que debería cambiar poquísimo con la pérdida o la conquista de Verdun. Aun no hace un año, los alemanes tomaron en Gahriz, Polonia y Lituania un número atarombroso de fortalezas, y a pesar de ello los rusos continúan luchando

¿Por qué, pues, tanto escándalo alrededor de Verdun?

Tres razones esenciales bastarían para explicar la diferencia. En primer lugar, todo golpe asestado a Francia es una herida en el cuerpo cordia y de la Cuadruple Entente. Atacar a Inglaterra de una manera directa y efectiva, es imposible; empujar a Rusia, es inútil; agredir a Italia, sería inútil; pero embestir a Francia, es tocar el corazón mismo de los aliados. Francia ha sido, es y será el primero de los teatros de la guerra, el escenario donde tendrán lugar los lances supremos y finales, y al mismo tiempo, el foco y brasero donde convergen y se alimentan el odio más irreducible y la más pura sed de venganza contra Alemania. Es en vano que en los últimos tiempos se haya intentado desviar el labiado guerrero, para engañar o entretejer a los espectadores. Apenas ha resonado en Verdun el primer cañonazo, todo el mundo ha olvidado los episodios de la víspera, para dirigir sus miradas a Francia con la íntima seguridad de que es aquí, y nada más que aquí, donde deben producirse los acontecimientos decisivos. Porque lo que sigue, el conflicto con su intensidad inabarcable y su carga característica, armonizando sus ideas con sus intereses, no haciendo más ni menos de lo que juzga necesario para obtener el máximo de provecho con el mínimo de sacrificio, Rusia va dando y recibiendo porrazos de ciego, insensibilizado por el dolor y la promesa, como su alma infante; Italia continúa circunscrita a su pobre pero casero ideal de seducción, irabada y cobijada por la trama embrosca de su política interna. En cada uno de estos tres naciones, la Rusia e Inglaterra, se mantiene latente cierto espíritu de pacifismo a toda costa, y, en a guisa de ellas, de germanofilia vergonzante capaz de mostrarse en un momento propicio y de cambiar inesperadamente el curso de la guerra. Y sólo Francia sigue dándose por entero a su deber heroico, desahogándose, empobreciéndose, aniquilándose, cubriéndose de ruinas, complica y unánimemente pensar en intereses ni ceder un instante, ávida de una reparación absoluta, y descolgando por su grandeza sobre todos sus aliados. De ahí, pues, la importancia extraordinaria de la batalla de Verdun. Con la derrota de Francia, la Cuadruple Entente no perdería sus arcas ni su voluntad, sus anhelos ni su resistencia, pero estaría en peligro de perder su alma. Y así se explica la separación incomparable que tienen, en todo el mundo, los combates librados sobre el suelo de Francia.

Pero, en segundo lugar hay otra razón que impide por completo asumir el caso de Verdun a las famosas tomas de Now, Georgievsk, Ivanogorod, Varsovia. La inmensidad cagnica del imperio ruso le permite reír indefinidamente sus tropas y ceder al enemigo partes vastísimas de territorio, sin más consecuencias que la de una disminución insensible del dominio nacional. Rusia es como un piélogo enorme, insondable, cuyas orillas no tienen límite fijo, y avanzan o retroceden en virtud de las lluvias o de la sequía, sin que por ello se modifique en manera apreciable su inmenso contenido. Pero Francia es muy distinta; Francia es como un organismo vivo y delicadísimo, limitado y compacto, cuyos miembros mantienen una relación de dependen-

cia mutua y de cohesión funcional, muy próximos unos de otros, de suerte que la herida de uno de ellos repercute inmediatamente en los demás, los descompone y paraliza. Verdun es uno de los órganos esenciales, hasta el punto de que el corazón de Francia, París, depende de él en gran parte. Si los alemanes tomaran Verdun, el organismo entero de la nación sufriría una pérdida considerable, no una ligera modificación de límites sino una contracción equivalente a la falta de un miembro insustituible.

Y, en tercer lugar, el caso de Verdun es singular y grandioso por una razón de espíritu impalpable: porque, después de diez y nueve meses de guerra, cuando todos los pueblos de la tierra están abrumados de cansancio, cubiertos de heridas, exhaustos y enojados de dolor y miseria, los hechos de armas son mucho más temibles por su consecuencia política que por su valor guerrero. A la altura en que estamos, las derrotas ya no son nada comparadas con la tremenda depresión que producen. Si los alemanes entran en Verdun, la conquista de la fortaleza tendría un valor infinitamente menor que el abatimiento, la desconfianza y el desaliento que se apoderarían del pueblo de Francia. Y los franceses logran conservar la paz, su victoria mayor, incalculable, consistirá en la tremenda sensación de impotencia que habrán infundido en el ánimo de sus enemigos. En ambos casos, el vencedor lo será más en la fe que en las armas. Y como una de las dos probabilidades debe producirse necesariamente, porque o Verdun se mantiene o sucumbe, ahí la gravedad extraordinaria de momento actual.

Cuando termine la batalla de Verdun la guerra seguirá todavía, Dios sabe hasta cuando. Pero una de las dos partes habrá dejado, entre las ruinas de la fortaleza, algo mucho más esencial que su sangre: su esperanza.

Entretanto (y esta simple palabra encierra un infierno de angustia, de duda y de incertidumbre), si vierais París (¿qué reconocimiento, qué sobresalto interno, escudado; qué fiebre de esperanza?) La ciudad, estos días, parece silenciosa, más circunspecta todavía que en los meses pasados, y más bella y admirable que nunca. Ni en agosto y septiembre de 1914, cuando los alemanes avanzaban volando hacia la capital, París tuvo un aspecto de ansiedad comparado con el suyo de ahora. Porque, a través del tiempo, se ha ido acumulando sobre la conciencia pública el peso aplastante de las infinitas calamidades de la lucha. Las gentes se muestran absortas, graves, ensimismadas, con ese aire de sonambulismo que toma la muchedumbre en vísperas de los grandes sucesos inciertos. En algunas calles el silencio es tan hondo, tan fútila la obsesión de los espíritus, que sólo se oye resonar el paso monótono de los transeúntes. Y, sin embargo, todos se entienden, todos se comprenden con sólo mirarse. Constantemente, por debajo de las ocupaciones diversas y de las miras individuales, resuena en todas las almas una misma vibración instintiva: Verdun! Verdun!

Al atardecer, en los grandes bulevares, cuando aparecen los periódicos de la noche, la multitud se agolpa en las paradas de los kioscos. Las ediciones se agotan en un instante.

A lo largo de las avenidas, no se ve más que el blanco ondear de las hojas impresas. Las manos tiemblan al desplegarlas. Los ojos se ciegan al leer el comunicado oficial. Las cargas monstruo-

sas, feroces, de la infantería alemana, arrojando con una temeridad inaudita miles de hombres contra el huracán de la metralla, horripilan. Pero la resistencia pasmosa de las tropas francesas, ebrias de patriotismo, impenetrables, rechazando los ataques bajo el bombardeo más nutrido y enloquecedor que han visto los siglos, despiertan una admiración inextinguible y una esperanza inefable. A medida que transcurren los días la confianza aumenta. Las gentes se dicen: «Lo que el enemigo no ha podido hacer hoy, ni ayer, ni anteayer, por qué tendría que lograrlo mañana?»

Ha pasado el Carnaval. Nadie se ha dado cuenta. Nadie ha hecho caso. Los aires se han vuelto claros y líbridos, como un avance sutil de la primavera cercana. Nadie ha experimentado este fino contraste. Todas las almas, todos los entusiasmos, todos los entusiasmos y todos los pensamientos, están hipnotizados por la magna batalla. Y la severidad y el fervor son tan imponentes que, al ir por las calles, el extranjero siente la tentación de marchar de puntillas, para no perturbar el recogimiento de este pueblo admirable, escudo capital y quebradero supremo de sus enemigos.

GAZIEL.

(De «La Vanguardia» de Barcelona).

EL ATAQUE A VERDUN

Enseñanzas y comentarios.

Bajo el epígrafe que precede copiamos parte de un artículo de «La Correspondencia Militar» suscrito por el inicial B que es también la del apellido del ilustrado general y tratadista militar señor Banús.

Suscritos por la misma inicial aparecen frecuentemente en el mismo diario profesional madrileño artículos en que se comentan los asuntos de la guerra con marcada tendencia germanofila que el autor no oculta; por lo que sin permitirnos aplicar ningún calificativo a la respetable persona del señor B creemos sin embargo poder decir que es entusiasta admirador de Alemania y de su ejército.

Es por lo mismo de valia la opinión que reproducimos y que invitamos a que sea leída con atención, entre líneas, como suele decirse, por ser de quien en sus escritos revela tan ostensible inclinación hacia todo lo alemán.

He aquí ahora la parte del artículo que copiamos:

«Verdun, protegido por un fuerte Ejército, no puede ser cercado por completo, y su ocupación por los alemanes es sólo un medio de conseguir otro fin más importante: la ruptura o un considerable retroceso de la línea enemiga. Por ello la conquista de Verdun ha de ofrecer grandes dificultades, y si se recuerda que duró seis meses el sitio de Puerto Arturo, no debe extrañarse que en quince días no haya sido posible la toma de la plaza francesa.»

«Cinco son los procedimientos que pueden emplearse para tomar una plaza fuerte: la sorpresa, el bloqueo, el bombardeo, el ataque a viva fuerza y el metódico, o sea el avance paso a paso. Descartados los tres primeros, en esta ocasión inaplicables, quedan tan sólo los dos restantes.»

«Para que el ataque a viva fuerza dé resultados, precisa la reunión de varios factores, favorables todos ellos para el atacante. Desde luego, puede contribuir al éxito la sorpresa, pero lo principal es una marcada superioridad moral y material del sitiador o una depresión en el ánimo del sitiado, producida por la inferioridad en los medios de defensa o por descalabros anteriores, y a este procedimiento violento de ataque apelaron los japoneses al comenzar las operaciones contra Puerto Arturo; los resultados fueron negativos, y al fin hu-

Un millón de máquinas Underwood en uso!



Campeón durante 10 años en el concurso internacional que se celebra en New York cada año.

Agente exclusivo para Menorca

J. SIREROL VALDÉS

Prieto y Caules, 47, A.—Mahón (Baleares)

Obras de enseñanza moderna

magníficamente editadas por la acreditada casa de los señores Selx y Barral Hnos.

	Pesetas		Pesetas
CARTILLA (Método científico de enseñar simultáneamente a leer y escribir)	2'00	ROMANERO CASTELLANO al alcance de los jóvenes	2'00
GRAMÁTICA DE LA LENGUA CASTELLANA		ARITMÉTICA	
Primer Grado	1'50	Primer Grado	1'50
Segundo Grado	1'75	Segundo Grado	1'75
Tercer Grado	2'50	Tercer Grado	2'00
		GEOMETRÍA (Estudio de las formas)	1'50
		GEOGRAFÍA HUMANA	2'00

Escritura práctica norteamericana, (Letra continua y sin perfiles, higiénica, fácil, clara, rápida y elegante.)

10 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Método moderno de caligrafía inglesa. (El único basado en los modernos principios pedagógicos. Elegante letra, clara, rápida y expresiva.)

8 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Dibujo elemental. (Método educativo basado en modernos principios pedagógicos.)

3 cuadernos a QUINCE CENTIMOS cada uno.

Tipografía Mahonesa Calle Nueva

bieron de recurrir al ataque regular, al avance metódico; en una palabra, al método de Vauban.

Claro es que hoy no se aplican los medios de ejecución posibles de hace tres siglos y empleados todavía hasta mediados del pasado, pero las bases establecidas por aquel ilustre ingeniero no han variado. Consisten en posesionarse sucesivamente de posiciones cada vez más próximas a la plaza; establecerse en ellas fuertemente, y, una vez logrado, utilizarlas como punto de apoyo para un nuevo avance.

Por tal procedimiento la Artillería se aproxima a los fuertes que defienden la plaza y puede destruirlos con más facilidad, y a la vez se estrecha a los defensores y se paralizan sus movimientos. Cuando el cerco es posible, y ello constituye el caso general, la fortaleza, si no es oportunamente socorrida, ha de rendirse, porque se agotan sus medios de resistencia, que no pueden ser reemplazados.

Pero el caso de Verdun es el más difícil que puede presentarse, porque el defensor recibe constantemente refuerzos, reponen las municiones gastadas y los víveres consumidos.

Si el alto mando alemán creyó posible apoderarse de Verdun por medio de un ataque a viva fuerza y en breve plazo, como no dudablemente un error; pero este error es tan evidente, que no parece verosímil que haya podido incurrir en él el Estado Mayor general de un Ejército que aun los más furibundos germanófilos habrán de reconocer que entienden algo en asuntos militares. Los que dirigen las operaciones del Ejército alemán no ignoraban ciertamente las dificultades que el terreno, la fortificación y el valor del Ejército francés oponían al ataque, y que estas circunstancias exigían un avance lento y metódico.

Mientras los franceses no desalojen a sus adversarios de las posiciones conquistadas o no se vea claramente que éstos ponen punto final a la ofensiva, el problema sigue en pie, y hay que esperar la solución. Esta resultará de los hechos, pero no, en modo alguno, de la balumba de comentarios acompañados de relaciones más o menos épicas o macabras, muchas de ellas fantásticas y calificadas muy gráficamente por los «epicuros» de «bourrages de crâne».

B

BUENA TRAVESIA

se vende en la Tipografía Mahonesa, calle Nueva

Sección de Menorca de la Comisión Mixta de Reclutamiento de Baleares

Revisión de exenciones

En el Boletín Oficial de la Provincia de el 12 de octubre, n.º 768, se halla inserto un anuncio referente a los días que cada pueblo ha de presentar al juicio de exenciones los mozos del actual reemplazo y de los tres anteriores: perteneciendo a la Sección de Menorca los siguientes días:

- Día 9 de Mayo.—Alayor.
- Día 12 d. Ciudadela.
- Día 16 d. Mercadal y Ferrerías.
- Día 19 d. San Luis y Villa Carlos.
- Días 23, 24 y siguientes necesarios, Mahón.

Lo que se publica para conocimiento de los señores Acaes y de las personas interesadas.

Mahón 24 Marzo de 1916.—El Presidente, Juan Victory.

Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.

Azuñivar, 18.

PARA VENDER

Lo está un gramófono en muy buen estado y 55 discos, varios de ellos dobles; se cederá a bajo precio. Informes en Villa Carlos, calle de Víctor número 38. En la misma casa informarán sobre la venta de una cueva en Calafons de dicho pueblo.

SE COMPRAN colchones grandes y pequeños de lana, pagándose a buen precio.

Se pasa a domicilio y para recados, calle del Carmen 41.

Para las modistas

Se ha recibido un completo sortido de figurines con las últimas modas francesas; los mejores modelos de París.

Véndense en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

BANCO DE MENORCA

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como cange, renovación de cupones, verificación de los orígenes de amortizaciones, etc., etc.

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio

Apertura de todas clases de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DE LA DEUDA INTERIOR 4 por 100 VENCIMIENTO 1.º DE ABRIL DE 1916.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS

Jerónimo Forteza

MÉDICO CIRUJANO

Especialista en enfermedades de los niños.—Premiado por el Consejo Superior de protección a la Infancia (Madrid).

Consulta: 12 a 1, 3 a 4, 8 a 10, San Fernando, 38.

Oficial barbero

Se necesita uno en la barbería de Ramón Atienza, calle Nueva número 3. Informes en la misma.

Plumas stilográficas

MONTBLANC

Las mejores entre todas las conocidas. Variedad de clases y precios

Véndense en la Tipografía Mahonesa, calle Nueva.

Para alquilar

Lo está la casa calle de San Carlos número 7 últimamente restaurada.

Tiene tres alcobas y demás habitaciones necesarias para una familia. Informarán en la calle de Pl y Margall número 110.

PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 54 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 68 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blanco Ibáñez.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los de Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

DEL MAR

El viernes a las doce próxima mente de la noche fondó el vapor correo «Menorca» procedente de Barcelona y Alcudia, debiendo salir mañana a las nueve para los mismos puertos.

—Antes yer al vapor «Monte Toros» que salió por la tarde para Barcelona.

—De esta última ciudad llegó ayer el «Mahón».

—También llegó ayer de madrugada a Ciudadela, el vapor correo de regreso de Palma.

—Según no fijas recibidas por «La Marítima», ayer salió de Barcelona, el vapor «Isla de Menorca» al mando del capitán don Juan Vila.

Se dirige con lastre al puerto de Mazarrón (Cartagena) y allí cargará para Lisboa prosiguiendo luego hacia Aviz. Probablemente dentro un mes regresará.

El «Diario Oficial de Marina» publica la subasta para la construcción de tres barcas de 50 toneladas para la Comandancia de Marina de Mahón.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Precisamente por ser muy conocido el drama «La pasión y mort de nostre señó Jesucrist» es el público exigente y el buen desempeño acredita la inteligente dirección que el señor Casa sabe imprimir a las obras y evidencia una vez más la competencia y excelentes dotes artísticas del personal de la compañía Casals-Cazorla.

El drama se ha puesto estos días en escena admirablemente, con toda propiedad, con gran lujo en la presentación y con magnífico decorado.

Mezclan especial orgullo entre las nuevas obras que ha exhibido el reputado maestro escenógrafo menorquín don Francisco Oives la fantástica decoración del infierno, de gran efecto, visión de espanto y de rojizos tonos cual debe ser; la del tribunal y la hermosísima apoteosis final.

A los muchos y merecidos aplausos y felicitaciones que se dedicaron al señor Oives unimos los nuestros.

En función popular a precios reducidos se representará hoy por última vez el drama «La pasión y mort de nostre señó Jesucrist».

NUEVO CINE.—En vista del éxito que ha tenido la proyección de la cinta «La pentomima de la muerte» y demás del programa estos días desarrollado, volverán a proyectarse esta noche a las nueve.

El Mahón Foot-Ball Club

Se han recibido los telegramas siguientes que con gusto copiamos:

«Palma 25, 18'30.

Jugamos con el primer equipo «Manresa F. C.» en el campo del «Velez» empatados tres a tres, gran lucha.

Vidal.»

«Palma 26, 19'00.

Jugamos campo «Club Alfonso XIII», con el «Barcelona F. C.», perdido dos a ocho, lucha preciosa, equipo catalán muy fuerte.

Vidal.»

CRÓNICA LOCAL

A los librepensadores

Se invita a las familias constituidas fuera del gremio de la iglesia católica, para que asistan el jueves próximo a las nueve de la noche a la Casa del Pueblo, para tratar de la organización de una fiesta de carácter íntimo entre los librepensadores de esta isla.

En San Luis fué el sábado conducido al cementerio el cadáver de don Jaime Cardona y Tuduri.

El numeroso acompañamiento que siguió al féretro constituyó al par que una manifestación de duelo una prueba de aprecio al que dejó de existir y a su familia.

Damos a ésta nuestro pésame, en especial a nuestro amigo don Pedro Antonio Cardona, sobrino del extinto.

Se han publicado en el Boletín Oficial de la provincia a Decreto de elecciones, las cuentas presentadas por la Depositaria de fondos municipales de Mercadal correspondiente al primero y segundo trimestre de este año y un aviso de haber sido expuestas al público las cuentas municipales de Ciudadela respectivas al año mil novecientos quince.

L'amaba estos días la atención del público una magnífica dotación de muebles diversos expuestos en la carpintería del acreditado maestro don Francisco Pascuáchi, calle de San Jorge.

Por la esmerada construcción, por lo artístico y por el buen gusto son notables realmente los muebles en cuestión, nueva muestra de la experiencia, habilidad e inteligencia del maestro nombrado y del personal que dirige.

Movimiento de viajeros:

Llegaron en el vapor «Menorca» el viernes por la noche a pasajeros de Barcelona y 5 de Alcudia.

—Antesyer al amanecer desembarcaron del «Monte Toros», procedentes de Palma, 16 pasajeros, y por la tarde en el propio buque embarcaron 24 para Barcelona.

—Procedentes de la ciudad condal llegaron ayer en el «Mahón» 16 pasajeros, entre ellos el capitán de infantería don Emilio Linares y los comerciantes don Pedro Antonio Cardona, don Ignacio Sánchez y don Jaime Vidal.

Asimismo vino el Director Naviero de «La Marítima» don Juan F. Taitavull.

Sean bien venidos.

La distribución del cupo de instrucción de 1915 será por lo que respecta a esta isla la siguiente:

Regimiento Infantería de Menorca, 24.

Idem de Mahón, 43.

Los reclutas acogidos a los beneficios de la reducción del servicio en filas serán destinados a los cuerpos que hayan elegido.

El capitán de artillería don Juan Gueto ha sido destinado a la Comandancia de Menorca y el maestro siller guardacionero con destino en la misma, don Salvador Matz Serra, pasa al Regimiento de Artillería a caballo, 4.º de campaña.

Ha sido admitida la renuncia al puesto interino de Mercadal don Antonio Escandell.

Ha sido dado de alta el enfermo atacado de difteria y domiciliado en la calle de Prieto y Caules.

De haberse declarado este caso dimos noticia hace unos días.

Ayer de doce a una y media la música militar amenizó el paseo de Isabel II, al que acudió numerosa concurrencia.

El vapor correo que llegó ayer de Barcelona fué portador de 10 caballos para tiro y silla con destino a la artillería montada.

La compañía Casals-Cazorla tiene en estudio para estrenarla en breve la comedia en dos actos titulada «Veyent leides», obra inspirada en elevados ideales y original de nuestro amigo y paisano don Martín Gornés.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Política y Administración

Barcelona 24, 23'40.

Persecución de obreros

Barcelona.—Para evitar manifestaciones, las autoridades anticiparon la hora del entierro de un albañil muerto en el Hospital clínico a consecuencia de las heridas recibidas al ser perseguido los obreros por la policía.

Por la tarde se han formado grupos que iban a depositar una corona sobre la sepultura del que fué su compañero.

La policía les atajó el paso, se dieron cargas y se promovió un serio tumulto.

El problema de los fletes

Ha quedado resuelta la cuestión de los fletes, cesando las diferencias que han surgido entre los navieros del Cantabrico y los del Mediterráneo.

Estos y los cantábricos contribuirán con un 10 por 100 al prorrateo de 100.000 toneladas que necesita el Gobierno para la traida de artículos de primera necesidad, cubriendo la diferencia los navieros del Norte.

Amenaza de excomunión

Romanones se lamenta de la actitud en que se ha colocado el señor Merino al presentar candidatos suyos en todos los distritos de la provincia de León.

Profundamente disgustado, le ha telegrafado, haciéndole ver que si insiste en su propósito, se colocará fuera de la disciplina del partido.

El Gobierno sólo acepta como suyos los candidatos encasillados.

La compra de votos

El ministro de Gracia y Justicia ha dirigido una circular a los presidentes y fiscales de las Audiencias, excitando su celo para que pongan a contribución toda su energía e inteligencia con objeto de acabar radicalmente con la vergüenza que supone la venta de votos, que es uno de los grandes males que corren en su esencia el sistema parlamentario, atacando el prestigio de las Cortes.

En seguida que conozcan cualquier denuncia sobre el asunto, deben los fiscales y jueces de instrucción incoar los oportunos procedimientos, sin contemplaciones ni atenuaciones contra los presuntos culpables.

El ex diputado Maciá

Lérida.—El ex diputado señor Maciá ha dado una conferencia en el Centro Catalán declarando que abandonó el Parlamento creyendo que se promovería en España una revolución.

Quiere volver a las Cortes porque la cuestión de Africa hace necesario su concurso parlamentario.

Además la bandera catalana se encuentra mancillada y conviene, antes de que se manille más, levantarla muy alta.

Afirmó que era necesario borrar el régimen central.

Hizo profesión de fe republicana entre los aplausos de los elementos radicales.

El carbón

Romanones ha conferenciado con el ministro de Fomento, tratando del problema del carbón.

Estudiaron las medidas que podrán ponerse en práctica para evitar la carestía de los fletes.

Conviniere en que habiendo carbón de sobra no había razón para que éste subiera de precio.

Las elecciones en León

Preguntado Alba por los periodistas, respecto a la actitud del señor Merino y de sus amigos en las próximas elecciones de León, se limitó a contestar que el Gobierno estaba decidido a mantener sus candidatos en los distritos donde los había propuestos desde un principio.

El sulfato de cobre

Se ha puesto a la firma del rey un decreto concediendo un crédito de cinco millones de pesetas, destinado a

la adquisición de su futo de cobre, para atender a las necesidades de la viticultura nacional en la próxima cosecha.

La Junta de Transportes

En la reunión de la Junta de Transportes Mañá se despacharon numerosas peticiones de tonelaje para importar trigo y carbón.

También se trató de la fijación del precio de flete para el carbón, acordándose que el regajador general sea un 40 por 100 más reducido que el corriente, aunque en cada caso se tendrán en cuenta las circunstancias que en él concurran, pudiendo en consecuencia alterarse el precio.

Respecto de trigo, se acordó que el precio del flete permita adquirir cien kilogramos por 36 pesetas sobre buque en puerto español.

DE LA GUERRA

Barcelona 25, 6'15.

Barcos a pique

Londres.—Han sido hundidos los vapores francés «Bougainville», inglés «Serpen» y «Kevingbank» y el noruego «Konig».

Los dos últimos fueron torpedeados sin previo aviso, salvándose las tripulaciones, excepto el segundo de a bordo.

En la Cámara alemana

Ginebra.—Continuó en el Reichstag la primera lectura del presupuesto.

Los oradores de los partidos burgueses rindieron homenaje al almirante von Tirpitz como creador de la flota alemana y afirmaron que la situación financiera y económica es satisfactoria.

Nota francesa

París.—Durante todo el día del jueves, ninguna acción de infantería hubo en las proximidades de Verdun.

Los alemanes, jadeantes por los últimos ataques, no tenían alientos.

En la parte oriental del Argonne, nuestra artillería cañoneó las organizaciones alemanas de las carreteras y ferrocarriles enemigos, para impedir las concentraciones de tropas que proyectaban para proseguir las tentativas de ataque.

En el sector del bosque de Melancourt, en nuestra a izquierda, se reprodujo el violento bombardeo contra nuestro frente.

Igualmente, al Este del Mosa, en el a derecha y Woevre, continúa la intensidad de la lucha de artillería por ambas partes.

Esta potente preparación de la artillería en el conjunto del frente, augura inminentes ataques más feroces que nunca contra las fortalezas de Verdun.

No obstante, estamos dispuestos a deshacer el ímpetu del enemigo cualquiera que sea el punto sobre que dirija sus golpes de ariete.

Los alemanes en Turquía

Atenas.—Viajeros llegados de Constantinopla dicen que las autoridades militares alemanas han acordado la separación de 40 oficiales superiores por censurar el régimen alemán.

Nota rusa

Petrogrado.—Un parte oficial dice que en la región de Riga sigue desarrollándose una lucha encarnizada.

En el sector de Jacobstadt deshicimos las organizaciones enemigas, desarrollando los triunfos de la víspera.

En la región de Dwinsk hubo violento cañoneo y fuego de fusilería.

En el sector Mintziun el enemigo recobró parte de las trincheras que le tomamos ayer.

En el frente de Vileitymojeiki continúa la lucha.

Al Sudoeste del lago Haratch recha-

tamos contraataques, haciendo progresos.

En Galitzia rechazamos ataques del enemigo, infligiéndole grandes pérdidas y haciendo progresos.

En el Dniester ocupamos la aldea de Latatchkmeleka.

Parte inglés

Londres.—Ejecutamos incursiones en las trincheras alemanas de Gomécourt, en la carretera de Bethune a la Bassés, capturando un prisionero y haciendo saltar tres obras alemanas de abrigo.

Al Norte de Arras los alemanes hicieron estallar una mina, ocasionando ligeros daños.

La artillería se ha mostrado activa en Ericourt y en el reducto de Hohenzollern.

Comunicad oficial

París.—El comunicado oficial de las tres de la tarde dice lo siguiente:

En Argonne las baterías francesas han cañoneado energicamente durante la noche el bosque de Melancourt y la altura 285 al Este de la Fille Morte.

Los franceses hicieron estallar una mina, ocupando la excavación.

Al Oeste del Mosa ha habido tranquilidad durante la noche.

Al Este del Mosa hubo bombardeo intermitente en la región de Dou, al Norte de Damlop.

En la Woevre hubo combates de artillería en la región de Moulaville y de los Eparges.

De origen francés

París.—La actividad del ejército ruso atrae la atención de la prensa inglesa, francesa e italiana, y de los países neutrales.

La batalla continúa en todo el frente. Particularmente en Vilna está librándose una batalla encarnadísima, porque el enemigo ataca desesperadamente con objeto de recuperar las trincheras que lleva perdidas.

Al Este de Vilna ataca el enemigo valiéndose de gases asfixiantes.

Mientras los franceses contienen su empuje ante Verdun, los rusos avanzan victoriosamente en la región en que combaten.

Barcelona 25, 23'40.

La guerra submarina

París.—Noticias particulares de Berlín dicen que los diputados socialistas y demócratas alemanes han presentado una moción al Parlamento, pidiendo que el debate sobre la acción submarina se deje a un lado, porque puede perjudicar los intereses de los neutrales, aumentando la agravación por la extensión de la guerra.

Proponen que, por todos los medios que sean posibles, se pacte una paz próxima, que asegure la independencia y libertad y el desarrollo económico del imperio.

Esta moción se presentó en contra de otra presentada por los conservadores, nacionalistas y liberales enemigos del canciller.

Parece que éste busca un debate sensacional sobre la política general y sobre la cuestión de la paz.

Barcos alemanes requisados

París.—Telegrafía de Roma que los barcos alemanes, cuya requisa ha acordado el Gobierno italiano, ascienden a 36, sumando un total de 156.917 toneladas, con un valor aproximado de 80 millones de francos.

Dos de esos vapores son el «Moltke», de 23.000 toneladas, 23.000 caballos, una velocidad de 28 millas y 10 cañones de grueso calibre, y el «Prinz Adalbert», de 9.050 toneladas, 18.000 caballos, una velocidad de 20 millas y cuatro cañones de grueso calibre.

La requisa se ha verificado sin ninguna dificultad.

Joffre a sus soldados

París.—En la primera quincena de Marzo el general Joffre ha dirigido al ejército de Verdun la siguiente orden del día.

«Soldados del ejército de Verdun: Hace tres semanas sufrís el más formidable asalto que el enemigo haya intentado contra nosotros.

Los alemanes descontaban el éxito de este esfuerzo que creían irresistible, y para el que habían dispuesto sus mejores tropas y su más poderosa artillería.

Esperaban que la toma de Verdun afianzaría el valor de sus aliados y vencería a los países neutrales de la

prioridad de Alemania; pero no habiéndolo conseguido con vosotros.

No os creía capaces de resistir bombardeos sin precedentes y ataques furiosísimos, a pesar de los cuales os habéis mantenido en vuestras posiciones.

Todavía no ha terminado la lucha porque Alemania necesita una victoria que sabréis arrebatársela.

Nosotros tenemos municiones abundantes y numerosas reservas; pero vosotros tenéis en vosotros mismos algo que vale más que esto: vuestro indomito valor y vuestra fe en los destinos de Verdun.

Todo el mundo tiene los ojos en vosotros y de vosotros espera que quede cerrado a los alemanes el camino de Verdun»

La prensa francesa

París.—«Le Temps» describe el esfuerzo alemán contra Verdun y dice que en 1.º de Marzo el 18.º batallón de la reserva alemana se presentó a atacar el pueblo de Vaux en columna de cuatro en fondo.

Los franceses dejaron penetrar a la primera compañía en el pueblo, pero fué disgregada por el fuego de las ametralladoras, y luego cargada a la bayoneta.

Todos los hombres huyeron, y los que se refugiaron en las casas fueron exterminados.

La compañía quedó por completo aniquilada.

El primero y tercero batallones atacaron nuevamente al pueblo progresando por pelotones hasta llegar a las trincheras francesas, de la altura que domina el fuerte de Vaux.

Las compañías fueron segadas por el fuego francés, viéndose obligados a retroceder desordenadamente.

Al siguiente día el regimiento 61 de infantería vino a atacar a Vaux y después el 19, siendo ambos diezmados y sufriendo tales pérdidas, que los alemanes tuvieron que suspender el ataque que aquellos habían solamente iniciado.

La batalla de Verdun es la lucha más encarnizada y que más sacrificios ha costado a Alemania.

Barcelona 26, 6'15.

Comunicado oficial

París 18.—El Comunicado oficial de las once de la noche dice así:

En el Argonne, a consecuencia de la explosión de una mina, los alemanes lograron poner pie en las trincheras francesas de primera línea.

Fueron arrojados inmediatamente de ellas, por un violento contraataque, durante el cual les cogimos 30 prisioneros.

Continúa en todo el frente la actividad de nuestra artillería contra las vías de comunicación de los alemanes.

Nuestro bombardeo ha sido eficazísimo, especialmente en el Argonne central.

En la región de Norte de Verdun, no se ha registrado nada importante.

El bombardeo con intermitencias al Este y al Oeste del Mosa. Nuestras baterías contestaron eficazmente, reduciendo el fuego enemigo.

Al Este de Saint Mihiel, bombardeamos con éxito las posiciones enemigas.

Parte inglés

Londres.—Un parte oficial dice que en vista de la satisfactoria situación militar del Egipto, como resultado de la derrota de los turcos en la frontera del Oeste y la reorganización de los ejércitos de aquel territorio, ha marchado a la tierra el general Maxwail, quedando encargado del mando de todas las fuerzas del Egipto el general Murray.

En el Este de Africa nos apoderamos de la estación del ferrocarril de Kae.

Los alemanes después de un combate en el cual sufrieron grandes pérdidas, evacuaron toda la línea.

En Bwa nos apoderamos de un cañón que había pertenecido al crucero «Koenigsberg».

Parte ruso

Petrogrado.—En el frente occidental en la región de Friedland, nuestros exploradores hicieron reconocimientos, llegando hasta el Dwina, cogiendo varias ametralladoras al enemigo.

En la región de Jacobstadt fueron rechazados varios ataques, avanzando nuestras tropas algunos kilómetros.

Los alemanes iniciaron un ataque en Dwinsk que fué rechazado desde luego.

Al norte de un poblado en la región del Dwina hubo un combate encarnizado.

Nuestras tropas, a pesar de la tenaz resistencia del enemigo, lograron romper las alambradas adversarias, cogiendo varios prisioneros.

Un contraataque alemán fué rechazado con grandes pérdidas.

En la región del lago Naroch los alemanes sufrieron una derrota completa. Cogimos 58 oficiales y 2.400 soldados. Nos apoderamos de 28 ametralladoras, 16 lanzabombas de campaña, dos lanzaminas, un mortero de 15 centímetros, cuatro proyectores, 157 fusiles y una caja con dos bombas y otra con 200 bombas y 300 granadas de mano.

En el caso sigue nuestro al frente

Barco torpedeado

Londres.—El paquebot «Lavanche» que hace el servicio de Dieppe ha sido torpedeado, pudiendo llegar con algunas averías al puerto de Boulogne-sur-mer.

Barcelona 23, 23'40.

La información de hoy

Los últimos partes oficiales comunicados en París dicen que los franceses bombardearon todo el frente enemigo de ataque a Verdun sin que se librara ninguna acción de infantería.

El generalísimo Joffre acompañado por el Presidente de la República y por el Príncipe heredero de Servia visitó el ejército que opera en todo el Argonne, incluso el frente de defensa de Verdun y el campo atrincherado.

Al Príncipe le admiró grandemente la división que más se ha distinguido en las operaciones de Verdun.

Ofreció un espectáculo emocionante cuando el Príncipe servió se quitó la placa de Karageorgewich y la entregó al general Petain, jefe defensor de Verdun.

Concedió otras condecoraciones a generales jefes y oficiales. También el Presidente Poincaré otorgó recompensas.

Los altos inspectores visitaron también Douaumont.

En todas partes fueron ovacionados.

De regreso en París el Príncipe servio escribió al señor Poincaré una efectiva y entusiasta carta de despedida.

Se dice que la escuadra alemana prepara una acción violenta sobre las costas rusas.

En el Mar del Norte un barco explorador alemán con bandera noruega hundió a un buque inglés.

Se ha perdido el crucero auxiliar «Alcántara».

Los austriacos han desalojado la plaza de Czernowich.

Los rusos avanzan por la Bukovina.

Roma.—Ha sido condecorado el poeta D Annunzio.

El torpedeamiento del «Sussex»

París.—Se conocen detalles del torpedeamiento del «Sussex» ocurrido en la travesía de Folkeston a Boulogne.

Un pasajero yanqui cuenta que el compositor español Granados se le vió con su esposa refugiarse en la bolsa.

Ambos han desaparecido.

Las canoas que se enviaron en su busca han regresado sin encontrar ningún rastro de dichos viajeros.

A bordo del buque torpedeado iban trescientos ochenta pasajeros, en su mayoría de naciones neutrales, entre ellas el Director de la Compañía Orleans don Salvador Dich.

Al salir de Folkestone la mar estaba tranquila.

Después de hora y media de navegación se produjo un violento estallido que en un principio se atribuyó a una mina; después se vió la estela de un submarino.

Se produjo a bordo una confusión espantosa, resultando dos muertos y treinta heridos.

Al fin pudieron enviarse los botes de salvamento, de los cuales volaron dos.

Estuvimos dos horas, dice el relataste, cerca del casco del vapor que parecía intacto.

El capitán empezó a dirigir el salvamento de los equipajes.

Los aparatos de radiotelegrafía se rompieron, pero hubo tiempo para avisar el torpedeamiento.

De Boulogne llegó un buque de pesca que embarcó los pasajeros del «Sussex» y éste fué remolcado por un barco inglés hasta la mencionada ciudad francesa.

Los pasajeros fueron muy atendidos. La Cruz Roja inglesa salvó a seis españoles.

Barcelona 27, 6'15.

Alrededor de la guerra

París.—En la zona de Verdun continúan los combates de artillería desde hace tres días sin ninguna intervención de la infantería.

Se sospecha que los alemanes preparan un nuevo asalto formidable que estamos preparados a resistir, así como a causarles el mayor número de pérdidas posible hasta que lleguen el momento oportuno para iniciar una decidida contraofensiva.

Tipografía Mahonesa.—Calle Nueva

